

JOSE MARIN G.

Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías ★ No tiene rótulo eléctrico ★ Teléfono 34

Crónicas selectas

Los hombres si y los hombres no

Las cosas gobiernan al hombre, más que el hombre a las cosas; pero el prejuicio de negación no es más que el pesimismo de los hombres, irresolutos. Esos hombres, aterrorizados ante el inmenso Océano le llamaron antiguamente *mar tenebroso*; y acobardados ante la onda, que se enroscaba como una serpiente y parece va a morder, retrocedieron llamándola *abismo que separa*. Pero, vinieron los hombres de buena voluntad, los caracteres firmes, los *hombres Si*, y surgió el tronco flotante, el madero ahuecado, la vela, el timón, la brújula y el buque de vapor; puentes móviles, que llevan la buena nueva del progreso a todos los pueblos, engrandeciendo su comercio y agricultura.

Los hombres pusilánimes, los hombres negativos, los timoratos, los abúlicos, los *hombres No*, vieron los bosques y los ventisqueros y los altos montes, y los llamaron *fronteras*, y las consideraron como *barreteras inexpugnables* entre los pueblos; y jamás pensaron ni trataron de cruzarlas. Pero surgieron los hombres de grandes alientos, los hombres positivos, los de enérgica voluntad, los *hombres Si*, y domaron el caballo, unieron el buey, inventaron la carreta y el carro, y el camino de herradura pasó a ser amplia carretera, la montaña vino abajo para cegar el abismo; los páramos se convirtieron en huertos; y se taladró el monte y se creó el túnel, y se lanzó a los aires el puente metálico, y se deslizó sobre las estepas el ferrocarril, y la

pasmosa realidad del pito atronador de la locomotora fué a dar la voz de aliento a los hombres luchadores por el ideal y a despertar a los entregados al enervante sueño de pesimismo.

Y así han venido todos los progresos humanos. Ningún hombre es completo en su obra. Necesita que otros hombres vengan a completarla. Y esos son los *hombres Si*. Nada, absolutamente nada, sale completo de la mente humana como Minerva de la cabeza de Júpiter, perfectísima. Y esto de Minerva, ya sabéis que es una bella leyenda pagana. Por eso, el hombre aislado, sucumbe; la familia aislada, sucumbe; el pueblo aislado, sucumbe. Es preciso la fraternidad intelectual de los hombres para el progreso de la humanidad. Y los pueblos que no entran en esa confraternidad para avanzar, perecen irremisiblemente petrificados, cuando la campana de la civilización y la expansión toca a arrebatos.

El *Si* se impondrá siempre al *No*, porque el *No* es infecundo y estéril; los hombres de enérgica voluntad, los de arcilla de candelillos, dominarán siempre a los traidulos, a los acobardados, a los de cópido barro. Los espíritus poderosos, los de *justum et tenacum* de Horacio, son los que suben a las cumbres, los que cifran los lauros; los que imponen su *señal* en el pretorio; porque, en todos los tiempos y lugares, los *hombres Si* vencerán siempre a los *hombres No*.

CAYETANO COLLY Y TOSK

Los inventos útiles

Caminos y estatuas

En los Angeles, California, se han hecho pruebas de construcción de caminos con una máquina automóvil que bajo el punto de su eficiencia y economía, los resultados que se han obtenido son altamente satisfactorios. El motor, que hace todo el trabajo, es de seis cilindros y desarrolla ochenta caballos de fuerza. El mueve una serie de cubos en cadenas que escaban el suelo a profundidad hasta de dieciocho pulgadas y que, con los fuertísimos dientes de que están provistos, pueden cortar también el pavimento más duro, si se necesita reconstruir el viejo de las calles. Los cubos levantan la tierra y la conducen a un mezclador colocado en el cuerpo de la máquina, donde se mezcla con los materiales que se desean, bien sea asfalto caliente o petróleo crudo, y desde donde se eparce con uniformidad sobre el suelo, apisonándolo, todo en una sola operación. A la máquina sigue una carreta que contiene los materiales para la mezcla; pero como la manera de operar de esta máquina es tan rápida, es preciso tener a mano cierto número de estas carretas para no suspender el trabajo. Para un pavimento de asfalto de ocho pulgadas de grueso en una superficie de 50 pies cuadrados se mueve la tierra, se hace mezcla, se extiende y se apisona en un minuto. La ventaja de este modo de construir caminos, además de la rapidez y de la economía en la construcción, está también en la uniformidad desde la base hasta la superficie que evita el peligro de que se agriete la superficie. Naturalmente, cuando en la mezcla es preciso emplear cascajo hay que echar ésta delante de la máquina. Las cadenas de cubos son independientes las unas de las otras, y como cada una tiene seis pulgadas de ancho facilita el hacer combinaciones para caminos más o menos abiertos. Para un camino de veinte pies de ancho, por ejemplo, la mejor combinación sería la de diez cadenas de seis cubos, pues en cuatro operaciones quedaría construi-

do en la debida anchura. El precio de tal máquina parece algo elevado; pero si se tiene en cuenta su rapidez en el trabajo y la economía de tiempo y de jornales que con ella se obtienen, no es muy exagerado el de \$30 000 que costó. Su inventor está construyendo ahora una de menos dimensiones y del mismo tipo con objeto de introducirla en el mercado.

Una máquina que de un brusco pedazo de piedra reproduce exactamente cualquier estatua, es la que últimamente se ha inventada. Lo notable de ella es que, no solamente pule la estatua, como hacen las máquinas escultoras conocidas, sino que además, y en primer lugar, talla la piedra. Las máquinas ahora en uso pueden pulir la estatua si se reduce ésta a las dimensiones aproximadas del original, pero la que presentamos trabaja como si fuera un escultor. Está basada en el torno de copiar. Se coloca la estatua que se desea copiar sobre un sujetador rotatorio y sobre ella cargan los instrumentos de corte por medio de guías que los gobiernan. Estos instrumentos son cortadores y cincel de varias clases, y se usan, los cortadores para tallar y los cincel para dar los últimos toques. El movimiento lo da un motor de un caballo de fuerza. El armazón en que está colocada esta máquina es lo suficientemente fuerte para resistir el corte más duro y está contrapesado con cuidado a fin de que se preste al trabajo de pulimento.

Como se comprenderá, la máquina de que nos ocupamos es de una perfección asombrosa y hasta parece que en su complicada combinación mecánica hubiese algo que pensase, pues tanto el corte como el modelado son de una acabada factura artística.

En las estatuas copiadas por esta máquina prodigiosa queda impreso, por decirlo así, el rasgo característico del cincel maestro que ejecutara el modelo original.

Charles White Jr.

Mecanógrafo y Taquígrafo Público. Traductor Español-Ingles. Todo trabajo tratado con Estricta Reserva. Altos del Banco Mercantil.

Teléfono N° 479.

Victor Orozco

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Avenida 2ª, 75 varas al Este del Palacio de Justicia.

Horas de despacho: { De 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

Arturo Volio

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peraltá, Cartago.

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Se alquila

una hermosa casa, con jardín, corredores, sala, antecala, tres dormitorios, cuarto de sirvientes, comedor, cocina, baño, excusado, instalación eléctrica. Al sur de la ciudad de San José, Avenida 10ª Este.

Entenderse con José Dolores Navarro, en la casa contigua.

Tengo en comisión

para vender lo siguiente: una librería de cedro, un escritorio, un fonógrafo con piezas escogidas, un taquímetro pequeño Salmariaghi, un nivel para ingeniero con trípode y miras.

EMILIO ALFÁRIZ A.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Oficina: 75 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a la casa de habitación de don Federico Tinoco.

Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Botica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso *Bálsamo de Oro que cura la impotencia en cualquiera de sus grados*.

Compre una buena máquina

Adquiera una máquina de escribir

UNDERWOOD

y quedará satisfecho.

Vea una muestra en la acreditada joyería de Ortiz, frente al Banco Anglo. Pida catálogo. Apartado de correo 406

B. FERNANDEZ SOTO, AGENTE.

San José, enero de 1914.

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

EL GRANERO

de Rómulo Artavia

Venta de granos al por mayor y menudeo.

Compro y vendo café al por mayor y menor.

Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTBALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería - Importación Directa -

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf
Teléfono 218

San José

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINCE JOACHIM» y «PRINCE AUGUST WILHELM» tocan en Santa Marta (Colombia). Los

«PRINCE AUGUST WILHELM» «PRINCE SIGISMUND»
«PRINCE EITHEL FRIEDRICH» «PRINCE JOACHIM»

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café. Todos los vapores tienen Médicos y Camareros.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

Doctor Mariano Rodríguez Cal de Concha

MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 350 TELÉFONO 147

Horas de consulta { De 10 a 11 a. m. y 12 a 2 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Vende Indalecio Fallas. Puede usted hacer pedidos por correo o telégrafo a Desamparados.

Para informes en San José, con Francisco María Núñez en esta oficina.

Imprenta Alina - San José

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

Crónicas Centroamericanas

LA ACTUAL HONDURAS

Parece que el momento evolutivo prepara en Honduras la muerte de las revoluciones. La tierra que producía tantos caudillos como robles, hoy quiere darse a las carreteras y a los rieles, quiere ofrecer patatas y trigo, amasar el pan tanto para las mesas de Helio Gábalo como para los banquetes-espirituales de Arietóteles y de Platón, de Byron y de Hugo.

Comienza una abundosa cosecha de ideas lozanas que puede llenar las cestas de todos con un optimismo franco y una fe persistente. Algo tiene de vinculación el minuto con aquella época fugitiva en que Marco Aurelio Soto encendió la lámpara de un amanecer sobre el cielo de la República. Se escribe, se discute, se siembra. A la rojía oratoria de las bayonetas, han sustituido los poemas del pensamiento.

La juventud se congrega para salvar a las masas del contagio bélico, fundando sociedades de cultura, donde las clarines nacionales sólo han de sonar en los triunfos de la inteligencia y del trabajo.

Nosotros, que todavía no tenemos eslabones que ajusten a ninguna cadena política, y que, desde luego, nada esperamos de nadie, está bien que digamos la verdad. Aplaudir lo bueno es deber de todo hombre, aunque lo bueno sea labor del adversario; pero para que sean pocos los que pueden escribir sinceramente: la mayoría se obstina en buscar flancos vulnerables a la obra del contrario, por más que ésta surja mágica en resultados benéficos.

Por eso—con un cantar de alegría en el corazón—observamos de lejos lo que pasa. Leemos los francos y serenos editoriales de *El Cronista*; la noble labor de *Pro-Patria*, siempre que se trata de la soberanía nacional; la labor fresca y rosada de Heliodoro Valle, iniciando y

aleutando adolescentes con bondades de abuelo cariñoso; los conceptuosos discursos de Salatiel Rosales, desiertos de arrebatos patrióticos y robustos de los amplios pensamientos que le dejan su hábito de estudio y de meditación; y «aboreamos, en *El Nuevo Tiempo*, de Turcios, la obra de espíritu donde la mentalidad derrama sus mejores vinos. Y nos halagan, lo mismo, las ligas de defensa nacional que se han organizado en toda la República.

Los odios partidarietas se han cambiado en abrazos cordiales para los más, porque no está bien que el éxito de las ideas, en política como en un orden diverso, se conquiste con espadas, bayonetas o balazos. Este sistema sólo debe emplearse para defender la soberanía de la nación ante el fracaso de los medios pacíficos; no más ha quedado en el mundo como expediente postero para definir las luchas que de pueblo a pueblo provocan las necesidades económicas. Verdad es que entre las convulsiones intestinas aun perdura la huelga; pero nunca el bochicho de serranía o de cuartel que traspasa la propiedad del ciudadano laborioso al bolsillo de los desalmados, amigos de explotar la candidez de los crédulos para lanzarse a la aventura en busca del botín. Asimismo, la huelga por excepción, puede no tener una tendencia de justicia y de equidad.

Honduras marcha bien así sin zafarrancho ni ambiciones, con las libertades a que tiene derecho su estado de cultura, con las que se ha conquistado en la escuela y el taller, porque los derechos y garantías que se afirman en el individuo con raíces de convicción y de amor, son los únicos perdurables.

ALFONSO GUILLÉN ZELAYA

De San Pedro del Morón

El asunto cañería

Aunque no aparece firma responsable en la publicación dirigida en este mismo diario por UNOS VECINOS, a la Junta de cañería, consideran los miembros que forman esa Junta deber ineludible hacer las aclaraciones que unos vecinos desean, para evitar responsabilidades.

La Junta obtuvo el dinero necesario para la obra de cañería, por medio de un empréstito con el Banco de Costa Rica, garantizado por el Gobierno; en la suma de \$ 31 000 (TREINTA Y UN MIL COLONES), de los cuales pagará el Estado \$ 15,000 (QUINCE MIL COLONES), en Octubre próximo, y el resto la renta de cañería, en cantidades que no bajará de setecientos cincuenta colones trimestrales.

El Gobierno se reservó el derecho de ejecutar la obra por medio de la Dirección de Obras Públicas, para evitar (según lo manifestó el Presidente de la República) que se hiciera política al amparo de una obra.

La Junta, creyendo terminadas sus gestiones, resolvió imponer al pueblo del éxito alcanzado y dar por terminadas sus funciones; pero la Corporación municipal consideró indispensable la continuación de esa Junta y la invitó con el carácter de Junta de cañería ENCARGADA DE VIGILAR Y ACTIVAR LA CONSTRUCCIÓN DE LA OBRA.

Los miembros de la Junta han continuado celebrando sesiones y tomando los acuerdos que consideran racionales, en beneficio de los intereses del vecindario.

Como es natural, ha tenido que dirigirse a los altos funcionarios en solicitud de apoyo para abreviar los trabajos y para tomar participación, por medio de un delegado nombrado por la Junta, que se apesone en los trabajos y procure la mayor actividad y economía; pero esto no le ha sido concedido en la forma que ha sido solicitado, de modo que el papel de la Junta en el asunto de cañería, es casi ilusorio.

La Junta ha llamado la atención a los encargados de ejecutar la cañería,

de las irregularidades que *Unos vecinos* apuntan, pero sin resultado satisfactorio.

Están de acuerdo los miembros de la Junta, en que por licitación habría costado menos y se habría llevado a cabo con más prontitud, pero ello no es culpa de la Municipalidad, porque como queda indicado, el Gobierno se apesoneó en el asunto y el Ayuntamiento nada podía hacer contra esa disposición del Ejecutivo.

Hasta el momento, ignora la Junta cuánto se ha invertido en la obra ejecutada, porque, a pesar de haber ordenado el ministerio de Fomento, se enviarían al secretario de la Junta las planillas de gastos para revisarlas y ponerles el Vº Bº, no le han sido remitidas para llenar esa formalidad y apreciar lo que se gasta.

En cuanto a que no se lleve por ahora el agua a Sabanita y «Las Mercedes», que bien la necesitan, tampoco es culpa de la Junta, porque ella gestiona en el sentido de dar también de agua a esos vecindarios, pero el Gobierno por razones de economía, se vio imposibilitado de dar la cantidad indispensable para toda la obra, cuyo presupuesto estaba calculado en sesenta mil colones.

No obstante la Junta espera que el futuro Gobierno ayudará eficazmente a terminar por completo la obra de cañería, satisfaciendo los justos anhelos de esos vecinos que carecen de tan indispensable elemento.

Pueden estar seguros *Unos vecinos*, de que la Junta de cañería no cejará en su empeño de acelerar la obra y buscar la economía hasta donde sea posible hacerlo.

La secretaría conserva en su poder todos los documentos relacionados con esa obra y está dispuesta a dar los datos que se le pidan en cualquier momento, para dejar mejor complacido a *Unos vecinos*.

Autorizado por la Junta de cañería
CIRIACO ZAMORA
Secretario

Se venden UN EMPLEADO

Un lote esquinero, sembrado de café, y dos casas contiguas, sita 300 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía.

Entenderse con Esperanza Lizano o Juan de Dios Monge. Para más informes en esta oficina con Francisco M. Núñez.

Marzo 21

Buen negocio en el barrio Keith

Por tener que aumentarme del país vendiendo una casa de madera esquinera con un solar de 300 varas cuadradas y un negocio de pulpería.

Entenderse con el dueño Tomás Poblador o en el depósito de materiales de zapatería de Alfredo Mata & Cía.

LA VIOLATA

AGENTES

EL PABELLÓN ROJO solicita agentes en las poblaciones siguientes:

- Carrizal
- Pacayas (Cantón de Mora)
- Santa María Dota
- Aserrí
- Acosta
- Palmares
- San Carlos
- Mina Boston
- Matina

Se solicita acompañar buenas referencias a las solicitudes.

EL ADMINISTRADOR

Baños - Baños - Baños

Por \$ 26.00 puede Ud. instalar un baño de agua caliente o frío, en su propio cuarto. Es de fácil manejo y puede trasportarlo a donde quiera en su propia valija.

Con el Baño Portátil "ALLEN" puede Ud. proveerse de toda conveniencia y todo lujo de un CUARTO de BANO de lo mejor equipado, por una fracción del costo.

Donde pueda Ud. obtener UN GALON de agua, puede tomar un baño sabroso en cinco minutos.

Solamente agua limpia toca su cuerpo; nada de lavarse y relavarse en agua sucia.

Deseche Ud. para siempre el uso de palanganas, baldes, tinas, cubos y gamuzas.

Nada de empañar las alfombras, paredes ni pisos. El mismo aparato rinde purificación, masaje, fricción y baño de aspersion.

Es el baño ideal para todo hombre, mujer y niño; para la familia o individual.

Su costo es poco, nada cuesta manejarlo y puede durarle toda la vida.

Restablecerá y preservará su salud; impide y cura la enfermedad.

El equipo completo se puede llevar convenientemente en su valija o baul, su peso es de CINCO LIBRAS.

Su buen éxito es demostrado, es usado y altamente endosado por millares de personas.

Lo que usted requiere — Lo que usted necesita
Lo que usted debe tener

— No se vende en almacenes —

AGENTE E IMPORTADOR Charles White Jr. — SAN JOSE —

PASAJE JIMENEZ No. 18 OCTAVIO QUESADA APARTADO Número 932

Abogado — Ingeniero

Especialidad en asuntos Administrativos de Tierras y de Minas.

Establece de nuevo para el servicio público el Diccionario de Legislación de Costa Rica

cuya manifiesta utilidad es ya conocida.

Colocación de dinero, compra y venta de casas, fincas, tierras, etc.

BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANCHOCHES, ZARAZAS AMERICANAS, ZÁFIROS, CASIMIERAS INGLESES, LONAS, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Calzado "Oordin"

LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES — TODO HECHO EN EL PAIS —

Refresquería, Helados de Crema, Tosteles y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio.

Haced una visita y quedaréis satisfechos.

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

¿Busca usted elegancia?

pues ocurra al TALLER DE FERNANDO DONINELLI y pida muestras de diversidad de ladrillos mosaicos que a precios reducidos vende y no admiten competencia, pues el trabajo lo ejecuta personalmente su dueño, garantizando la calidad de los materiales empleados.

IMPORTANTE

Azúcar de familia de Juan Viñas de

— 1ª, 2ª y 3ª clase —

Para precios y condiciones dirigirse a LINDO BROTHERS.

San José

Quiere Ud. trabajar?

Posee Ud. \$ 2.500.00?

Acérquese a la oficina de este diario y se le mostrarán las bases de un NEGOCIO NUEVO en este país y quizá el más productivo que no requiere más que ACTIVIDAD Y RESOLUCION. El asociado podrá retirar mensualmente, como retribución por sus servicios, \$ 125.00 como mínimo y capitalizará utilidades anualmente.

San José, Marzo 15 de 1914.

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "Nord-Deutsche" de Hamburgo (Norte-Alemana)

Capital M. 15.000.000
Fondo total de garantía M. 28.650.000
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por Alfonso Altschul, San José de Costa Rica

ASERRADERO "LA LIMA"

En Guadalupe de Cartago, en el aserradero "La Lima" se asierra toda clase de madera, se acepilla y machimbra y se hacen molduras de toda forma, a precios sin competencia.

No se asierra madera propia para atender exclusivamente a la clientela.

Entenderse en el mismo plantel

Por no poder atenderla personalmente,

vendo o arriendo, en muy buenas condiciones para el interesado la mejor y más productiva finca de ganado y lechería que hay en las proximidades de Limón, llamada

"SABORIO"

Para referencias, CARLOS SABORIO I. Limón o San José.

Not being able to attend to same personally,

I will sell or lease with very advantageous conditions, the most productive cattle farm and dairy in the vicinity of Limón, called

"SABORIO"

For references apply to, CARLOS SABORIO I. Limón or San José.



Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos de José María Castillo

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semestrales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.—Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero LEBANES S. JIMENEZ

Tomas Fernandez y Hno. Almacén de granos. Telefono No 198 Apartado No. 146

PRECIOS BARATOS y toda clase de provisiones de primera necesidad Frijoles - Maiz - Café - Sal - Arroz - Azúcar - Manteca Tenemos siempre en existencia los artículos siguientes:

Sal, sal y más sal

En partidas grandes y pequeñas y a precios más bajos de plaza vendiendo en mi establecimiento "Las Olas", situado en la esquina de la Dolorosa.

Ordenes por teléfono n° 13, telégrafo—Dirección: ARMIJO Miguel Armijo

"Pan para todos"

Yo considero injusta la proposición que dice que «nuestros aborígenes son incapaces de gobierno propio».

Nuestro problema no es de color, sino de pan y abundancia para todos. Los que vivimos hoy no podemos ni debemos ser exterminados, porque eso es imposible y porque el Decálogo lo prohíbe.

Nuestros problemas internacionales están basados sobre el problema del pan y sobre la prudencia de nuestro pueblo para poner a la cabeza de la administración de los negocios públicos a los hombres más competentes en manejo de las finanzas y de la economía nacional.

Me he convencido experimentalmente, que si continuamos gritando: «¡que los bárbaros nos comen!» solo conseguimos que los gobernantes se lancen en pos de nosotros para retirarnos el pan y ahogar la voz en nuestras gargantas.

y a echar alrededor de nuestras nacionalidades un muro que esté concebido en estos o parecidos términos: «Solo pueden poseer bienes raíces y ser admitidos a la administración de las utilidades públicas en El Salvador, Colombia, etc. los ciudadanos salvadoreños, colombianos, etc. de derecho propio o por naturalización.»

Los conceptos del párrafo anterior no constituyen un problema, sino un asunto resuelto. Solo se necesita voluntad y determinación para llevarlo a la práctica contra viento y marea.

Debemos convencernos también de que nosotros no tenemos tal virus de caudillismo en nuestras venas, ni en otra parte alguna. El caudillismo es hijo de la necesidad. Si se nos persigue, hallamos en nosotros mismos méritos y habilidades que antes no se nos hubiera ocurrido, y procuramos conseguir seguidores para nuestras ideas o para nuestras bravatas.

Organicemos nuestros negocios de manera que todo el mundo esté trabajando para sí y para la comunidad, y entonces no hay caudillos ni cola, porque el que está comiendo raras veces cree que los demás tienen hambre; sobre todo, en una organización imparcial de la sociedad».

TOMÁS CERÓN CAMARGO

El Ejecutivo aprueba las bases del empréstito

Nº 156.—San José, 25 de Marzo de 1914.—El Presidente de la República

ACUERDA:

Aprobar el artículo 2º, acta de la sesión celebrada el 21 de Marzo en curso por la Municipalidad de Limón, que literalmente dice:

«Artículo 2º.—En vista de un telegrama que recibió el señor Presidente Municipal, de don Teodoro Alonso Rodríguez, en que se le manifiesta que su abogado ha dado al señor Gobernador de Limón, don Gerardo Lara, las bases para el empréstito de \$ 70,000.00, que son las mismas que explicaba en una carta de fecha 6 de Febrero del año en curso, que dirigió al señor Gobernador de esta provincia, y que el Municipio aprobó en una sesión de Febrero, y tomando en consideración las observaciones del señor Gobernador Lara en comunicación telegráfica que esta Corporación conserva, por unanimidad de votos y definitivamente se acuerda: 2º—Tomar en empréstito a don Teodoro Alonso Rodríguez la suma de \$ 70,000.00 (setenta mil colones) al interés de 1% mensual, pagaderos por trimestres adelantados; y el capital a tres años de plazo, todo en libras esterlinas o buenos cheques sobre Londres; en la inteligencia de que por falta de pago de los trimestres de intereses, el acreedor podrá exigir el pago de todo el crédito, garantizándose esta obligación con la renta de licores que percibe

la Municipalidad; 3º—Que tal empréstito sea destinado a pagar al mismo don Teodoro Alonso Rodríguez la suma de \$ 10,000.00 (diez mil colones) y sus intereses atrasados de plazo vencido que se le adeudan; 3º—Que la suma que de tal empréstito quedare liquidada, hecho el pago al señor Teodoro Alonso Rodríguez de \$ 10,000.00 (diez mil colones) y sus intereses, sea aplicada exclusivamente a la reconstrucción de la planta de la Bomba de Beverly, por cuyo medio se surtirá de agua a la ciudad de Limón, y que fué destruida por la inundación del río Banano, ocurrida el 4 de Agosto del año próximo pasado, y a la mejora de la misma, debiendo depositarse dicha suma en el Banco Anglo Costarricense en cuenta corriente que diga: «Planta de la Bomba de Beverly—Cafetería de Río Banano», y sobre la cual se girará autorizando los giros que ocurran, con la firma del señor Gobernador de la provincia y del señor Presidente Municipal de Limón; y 4º—Autorizar al señor Gobernador de la provincia para que solicite del Poder Ejecutivo la correspondiente aprobación de este acuerdo y para que firme la respectiva escritura en que sea consignada la obligación por el empréstito de que se trata con don Teodoro Alonso Rodríguez por \$ 70,000.00 (setenta mil colones).»

Públicase.—JIMENEZ.—El Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación.—C. M. JIMENEZ.

Apuntes de Heredia

Hogar de luto

El don Francisco Argüello viste hoy de luto con la desaparición de la vida, de una de sus encantadoras niñas.

Justa súplica

Los numerosos vecinos de «El Barral, Pitahaya y Guaría» quedarán muy agradecidos con el señor Gobernador si este empleado que se interesa por el bien de sus gobernados, ordenara que se aumentara el caudal de aguas, en los cauces que abastecen estos vecindarios en cambio de que se

derrame en las calles o se eche en los cauces que pronto caen al río Pitro sin provecho para nadie.

Viajeros

También parte para Europa el aventajado estudiante don Juan Bernini. Sus deseos son coronar su carrera de médico en uno de los mejores colegios de la bella Italia. Feliz viaje amigo Bernini.

Corresponsal

Teatro Variedades

Viernes 27 de Marzo PRECIOS ECONOMICOS Hoy en obsequio al público se exhibirán dos espléndidos y sensacionales dramas en 3 partes cada uno, gran éxito, denominados

JUANA LA MALDITA EL HOMBRE TRAGICO Butaca o luneta \$ 0,25 Galería 0,15

EL MIERCOLES 19 DE ABRIL

Debut, debut de los incomparables y aplaudidos artistas

WALMAR Y MARY FERNY Selecto repertorio—Riquísimo vestuario—Sobrio decorado—Perfecta moralidad—Gracia—Cultura y variedad BELLISIMA MUSICA

POR TENER

que aumentarme de esta capital, vendo el Hotel Español por la mitad de su valor. No necesito nada al contado, sólo buenas garantías.

JOSÉ CERVILLA San José, 19 de Marzo de 1914.

TEATRO APOLO

Esta noche exhibirán en este teatro tan frecuentado por los jóvenes elegantes las hermosas películas Salvado por su perro y el Buque de la muerte. Por lo morales y por la baratura de la entrada, es hoy el Apolo el salón de moda. Con veinticinco céntimos puede divertirse, en asiento de primera, el público que concurre.

Teatro Moderno

HOY dos bonitas tandas a precios económicos.

Con la exhibición de los preciosos dramas LAS TRES SULTANAS CORAZON DE UN INDIANO Estreno del interesante y hermoso drama

LA USURPADORA y de la divertida vista cómica POLIDOR SONAMBULO Pronto estreno de gran sensación VIAJE DE UN PEREGRINO DE ESTE AL OTRO MUNDO

Suscríbase a El Pabellón Rojo

Sueltos de Crónica

Permanente

Señor don Rafael Vargas.—Escasú.—Sirvase pasar a nuestra oficina para el arreglo de cuentas.—EL ADMINISTRADOR

Artísticos cuadros

Acaban de llegar unas ventanas artísticas y lujosas, de vidrio quemado, fabricación francesa, para colocarse en la Catedral.

Son quince elegantes cuadros religiosos, que sustituirán a las viejas y comunes ventanas de ese templo, que desde que estalló el polvorín se encuentran en mal estado.

Sesión de hoy

Ha despertado gran expectación la sesión que celebrará hoy, a las tres de la tarde, la Corporación Municipal de esta ciudad, pues en ella se conocerá de las renuncias del coronel don Ruedo Guandía y de la choffer nombra do para manejar la bomba Knox, don Juan R. Rodríguez.

Además se tratará, en definitiva, del proyecto de construcción del nuevo mercado y se leerá el informe de los señores regidores Güel, Soto y Sáenz.

Turno

El próximo domingo 29 del corriente se celebrará un turno en la villa de San Pablo de Heredia.

Amor a palos

Maurila, graciosa chica de dieciocho primaveras, se presentó en la agencia de policía, quejándose de que un hombre la amenazó con darle de palos si no correspondía a su amor.

Accidente del trabajo

Trabajando en la Estación del Pacífico se quebró un brazo el joven Abelardo Videche.

Lamentamos el accidente.

Incorrección

En la acera de la casa donde tiene el señor Cesáreo García su fábrica de velas, calle del cementerio, se encuentra un regular cargamento de cajones vacíos que obstaculiza el libre tránsito por aquel lugar. Como al respecto sabemos que existen leyes de policía, llamamos seriamente la atención de quien corresponda a fin de que se corrija cuanto antes esa incorrección, que existe a vieta y paciencia de los señores agentes del orden.

Movimiento diario

Nacimientos

José, legítimo de Emilio Vindas y Amelia Fonseca. Mercedes, legítima de Arias y Delina Garro. Fernando, legítimo de Virgilio Vargas y Ana Muñoz. Carlos Alberto Ugalde, natural. José, legítimo de Carlos Noguera y Oliva Fernández.

Defunciones

Urbino Lizano, de 19 años, distrito 3º Humberto Vindas, de 1 mes, distrito 2º Laura López, de 20 años, Puriscal. Pilar Fonseca Calvo, de 51 años, distrito 2º

Pasaportes

Genarina G. de la Guardia, para Panamá. Isabel de la Guardia de Jiménez, para Panamá. Angel M. Boanegra, para Panamá.

Salida de correos

Mañana se despachará correo para Estados Unidos y Europa.

"La Gaceta"

Se concede al señor Kisvon Lookiall, jamaicano, carta de naturalización costarricense.

—Se concede, por enfermedad, el traslado del reo Antonio Sevilla López a la cárcel de San José.

—Se conmuta en confinamiento en Limón la pena impuesta a Isidro Chavarría López, y en Puntarenas, la impuesta a José Sánchez Sancho.

—Rebájase al reo David Rivera Guzmán la décima parte de su pena.

—Se permite al reo José Azofeifa Quesada descontar su pena de confinamiento en San Pablo de Puriscal.

—Se aprueba la tarifa de impuestos de la Municipalidad de Poás y de la de Grecia.

Interés público

Ferrocarril al Pacífico

En el Boletín de Licitación que se hace para la construcción de 3 kilómetros de vía en el ferrocarril al Pacífico, se notó una deficiencia muy notable y que sea el ingeniero de la empresa el único Tribunal Técnico que resuelva toda dificultad que se presente entre la parte contratante y la empresa y que sea el mismo quien reciba la obra.

todas las atribuciones que en la licitación aparecen a favor del ingeniero de la empresa. Esta bien que se le dé la inspección de la obra; pero no las atribuciones que corresponden a la Dirección de Obras Públicas.

Llamo la atención sobre este punto por lo que pueda ocurrir más tarde.

UN INTERESADO

San José, Marzo 26 de 1914.

Intereses públicos

Tres opiniones médicas sobre el Dengue No existe esta enfermedad en Puntarenas

La noticia, alarmante por demás, que sobre la existencia del Dengue en Puntarenas publicó a grandes títulos uno de los diarios josefinos, ha producido efectos en alto grado dañinos para este puerto.

Veraneantes en buen número y familias enteras que habían proyectado viajes a Puntarenas a pasar Semana Santa entre nosotros, han echado pie atrás temerosos de contraer la terrible enfermedad que se presenta como un azote implacable para con los que se resuelven a venir.

Como el bello puerto del Pacífico, pues, ha sufrido de modo incalculable, merced a la publicación de la dañosa especie, nosotros, en el mejor deseo de desvirtuarla volviendo por los afectados intereses de Puntarenas, nos hemos dirigido al apreciable galeno don Sergio Fallas, médico de competencia irrecusable, y a los no menos competentes doctores señores de las Cuevas y Zavala, a fin de que ellos manifestaran su opinión en el particular, opinión que por pertenecer a facultativos radicados aquí y conocedores del verdadero estado sanitario de Puntarenas, habrá de merecer entero crédito a los que se han dejado guiar por una inconsciente publicación de la prensa diaria de San José.

Con el doctor Fallas celebramos el siguiente reportaje:—Se ha enterado Ud. de «lo del Dengue en Puntarenas»? —Sí, he leído con el mote de una nueva enfermedad en Costa Rica, que publica La Información del miércoles 18 de los corrientes, la opinión de dos eminentes facultativos sobre la existencia en el país de una enfermedad nueva que han dado en llamar «dengue» y no se qué cosas más.

Y qué nos dice Ud. de eso?—Que si es de aplaudirse el esfuerzo de quienes como los doctores Durán y Jiménez se preocupan por los adelantos de la ciencia, y han sabido poner de relieve sus dotes profesionales cada vez que ha sido necesario o, es tanto más sensible que se consignen, en uno de los diarios de más circulación, datos tan inexactos

tos como los que se refieren a la existencia en este puerto de una verdadera epidemia de la nueva enfermedad.

Entonces los casos llamado Dengue a que se refieren...?—No niego que los casos por ellos observados puedan ser procedentes de Puntarenas, pero es absolutamente falso y no creo que persona sería haya informado tal cosa, que aquí tengamos epidemia de ninguna clase.

Cómo anda el estado sanitario de Puntarenas?—Jamás el puerto ha estado más sano, y ojalá que las poblaciones de la meseta central tuvieran la salubridad de nuestro puerto tico. Aquí no hay epidemia de Dengue, ni de nada que a ello se parezca, cuanto menos fiebre amarilla y otras calamidades como se ha susurrado por quienes tienen muy pocas simpatías por este bello lugar de recreo de nuestras buenas gentes del interior.

El doctor de las Cuevas nos dice: —Me he enterado por la prensa de San José que los eminentes facultativos Durán y Jiménez, han diagnosticado algunos casos de Dengue, que proceden de Puntarenas. Yo, por mi parte, no he visto un solo caso de Dengue en Puntarenas, ni en la costa, lugares que atiende hace más de tres años. En la actualidad no existe enfermedad alguna que pueda llamarse epidémica y a las enfermedades comunes. En los pueblos de la costa el estado sanitario es bueno.

Por tanto causa infundada alarma en los veraneantes del interior.

—El doctor Zavala, tuvo la fineza de manifestarnos: —No se me ha presentado un solo caso de Dengue en Puntarenas, durante el tiempo que llevo de ejercer la profesión en este puerto. Ni tengo noticias de que mis compañeros hayan asistido alguno.

Y respecto al estado sanitario, nos dijo, no deja nada que desear; fuera de las enfermedades corrientes no existe ninguna de carácter epidémico.

(De El Pacífico)

Grecia

Señor don M. D. R. ex-agente: afévase decirme qué hubo de los recibos de Diciembre.—El Administrador.

Napoleón Sanabria

ABOGADO Y NOTARIO

ofrece de nuevo sus servicios profesionales al público.

Oficina: 50 varas al Sur de Steinworth

Los Bancos ya hacen operaciones

Y si usted quiere ganar dinero, tome en arriendo el hermoso local que para comercio ha edificado don Manuel J. Grillo en los bajos de su casa, frente al hotel Español. Es aparente para almacén, taller, tienda ó depósito de materiales de zapatería, etc.

Excursión a Puntarenas!!

Organizada por el Comité del Mausoleo de Tipógrafos

Se avisa a los tipógrafos y al público en general, que el día 9 de Abril (jueves santo), se correrá un tren de excursionistas a Puntarenas. El precio de ida y vuelta será de \$ 8.00 tiquete especial y \$ 5.00 tiquete general. El tren saldrá de esta ciudad a las 6 a. m. y regresará el domingo 12 a las 3 p. m. Las solicitudes sobre pasajes las atenderá don Juan D. Tejada, en la Imprenta Nacional, y don Emilio Alptzar en las oficinas de EL PABELLÓN ROJO.

VÍCTOR CASTRO J. Secretario.

AL COMERCIO Y AL PUBLICO

APARTADO 799

TELEFONO 97

Teniendo disponibles algunas horas me es muy grato ponerme a las órdenes de todas aquellas personas que a bien tengan ocuparme en los ramos siguientes:

Compra y venta de propiedades ★ Compra y venta de muebles ★ Cobro de alquileres Colocación de dinero ★ Cobro de cuentas Rotulación y circulación de tarjetas. ++ ++ ++

Daré, mediante módica comisión, los detalles que necesiten los vecinos de provincias.

EMILIO ALPIZAR A.